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【儒林经济】

囿于个人见识， 想象

有时难免颇多局限，

而真实情况也许远远

超出想象者的脑力。

【缘木求鱼】

要想从根本上扭转

这种盗贼盛行的风

气，立法者、执法者

显然需要更有所作

为一些。

对富贵生活的想象

王国华

�

《

儒林外史

》

中

，

公子哥陈木南去

找风月女子聘娘

，

老鸨知道他的表弟

乃国公府徐九公子

，

吃饭过程中忙不

迭地提问

：

①

老身在南京也呆了

50

多

年

，

经常听人说国公府里怎么怎么好

，

亚赛天宫

，

却不曾有机会进去过

。

有很

多神奇传说

，

比如国公府里不点蜡烛

，

一人一颗斗大的夜明珠挂在梁上

，

照

得满屋通明

，

有这回事儿吗

？

②

听说国

公府里的娘娘们个个赛天仙

，

如同画

出来的

，

老爷你如果把聘娘带去

，

是不

是会被比下来

？

关于第一个问题

，

陈木南回答

，

珠

子虽然有

，

也未必拿来做蜡烛

。

一个太

极拳让老鸨不甚过瘾

。

关于第二个问

题

，

聘娘显得有点不满

，

插话道

，

人生

在世

，

长相好坏无关贵贱

！

难道做官

的

、

有钱的女人都是好看的

？

老鸨对富贵生活的想象和询问

，

容易让人想起当年的笑话

。

两个东北

人在天安门前瞎议论

，

一个问住在里

面的人吃什么

，

另一个人回答肯定是

猪肉炖粉条可劲儿造

（

随便吃

）。

还有

两个陕西人想象一步登天后该怎么

办

，

其中一个说

，

要是我到了蒋委员长

的位子上

,

就每天吃两大碗油泼辣子

面

,

那油要美美地放

……

这种说法貌

似很蠢很天真

，

其实其来有自

。

历史上

传说最盛的斗富故事莫过于石崇和王

恺

，

俩人都用最鲜艳的东西来装饰车

辆

、

冠冕和服装

。

你家用糖水刷锅

，

他

家就用蜡烛当柴火烧

；

你家用紫丝编

成

40

里的屏障

，

他家就用彩缎铺设

50

里的屏障

；

你家有两尺多高

、

枝条

匀称

、

色泽艳丽的珊瑚

，

他就给你砸

掉

，

然后还你几株更高更艳丽的珊瑚

树

，

总之吧

，

这些人是拿老百姓难得的

东西当普通东西用

。

所谓奢侈浪费

，

基

本就是这个样子

。

囿于个人见识

，

想象有时难免颇

多局限

，

而真实情况也许远远超出想

象者的脑力

。

某地爆出富豪小区内两

个邻居因狗生隙

，

在网络上互相揭出

老底

，

一个家庭资产数亿

，

自辩全部为

清白所得

；

一个是工资几千元的临聘

教师

，

却住在价值上千万的豪宅里

，

被

揭只因有个叔叔是本地实权人物

。

总

之

，

双方随便举出的数目都让旁观者

目瞪口呆

。

以为猪肉炖粉条是人间至

美

，

殊不知还有鲍鱼燕窝

XO

。

那么

，

老鸨羡慕的国公府生活到

底是什么样呢

？

且来看陈木南与表弟

徐九公子的一次宴饮

。

陈木南走进大

门

，

过了银銮殿

，

见徐九公子立在瞻园

门口

，

乌帽珥貂

，

身穿织金云缎夹衣

，

腰系丝绦

，

脚下朱履

。

只见那园里高高

低低都是太湖石堆成的假山

，

山上的

雪还不曾融尽

。

徐九公子让陈木南沿

着栏杆

，

曲曲折折

，

来到亭子上

。

那亭

子是园中最高处

，

虽然轩敞

，

却一点寒

气都没有

。

望着那园中几百树梅花

，

都

微微含着红萼

。

临夜

，

梅花上都挂了羊

角灯

，

就如千点明珠

，

高下照耀

，

把那

梅花枝干掩映得横斜可爱

。

接着摆上

酒来

，

都是银打的盆子

，

用架子架着

，

底下一层注满了烧酒

，

点着以后

，

焰火

腾腾

，

温着那里边的肴馔

，

却无一点烟

火气

。

用烧酒

（

现在都用酒精块

）

取火

温菜

，

在今天很普通

，

在那时应该是足

够奢侈

。

席间陈木南颇觉燥热

，

一件又

一件地脱衣服

。

后来实在忍不住了

，

问

：“

尊府虽比外面不同

，

怎么如此温

暖

？ ”

徐九公子回答

：

四哥

，

你仔细瞅

瞅

，

为什么四处落雪而亭子周围不见

一点雪

？

这亭子是祖辈造的

，

全由白铜

铸成

，

里面烧了煤火

，

所以这般温暖

。

陈木南听了恍然大悟

。

白铜铸亭

，

里面烧煤火如同地暖

，

成本远远超出中产阶级财力

，

技术上

更是

“

奇巧

”，

一般老百姓的想象力到

此止步

，

望而生畏

，

能想象到夜明珠照

明的人

，

绝不会想到这一章

。

（

作者系深圳作家

）

非高速公路收费可以休矣

沈凌

2014

年

12

月

23

日

，

交通部公开

了

2013

年全国收费公路的账本

。

这是

一个好事情

，

因为原来我们都不知道

国家收了那么多买路钱都去干了些什

么

。

现在

，

我们总算知道了

，

10

元过路

费里面有

8.62

元用于还债

。

我的老

天

，

如果这是个家里管账的

，

我们是不

是要炒了他的鱿鱼

？

怎么能管成这个

样子呢

？

无奈交通部是老爷

，

想炒人家

鱿鱼是不可能的

，

只能够全国人民动

员起来一起想办法

，

帮助交通部把这

个账本理理顺

，

还不知道人家领情不

领情

。

我们首先把全部的收费公路分为

两类

，

高速公路和非高速公路

。

交通部

通报了总数和高速公路的数字

，

所以

，

我们通过减法就能很容易算出来非高

速公路的数目

。

由此我们一下子就可

以发现

：

高速公路

736

个收费站管理

了将近

10

万公里的收费工作

，

而非高

速公路差不多

1000

个收费站才管理

了将近

5

万公里的收费

。

这个效率相

差的可不是一点点

。

我们可以计算出

每个收费站所管理的公里数

，

用来描

述管理工作的效率

：

非高速公路每个

收费站管

57

公里而高速收费站能够

管理

136

公里

，

高速公路完胜

！

为啥我们要纠结于这个管理效

率呢

？

因为这个管理工作不是别的

，

就是为了收取过路费

。

也就是说

，

这

是收取过路费的成本

。

看起来

，

我们

首先想省钱的话

，

应该考虑放弃非高

速的收费

，

因为它们的效率太低

，

而

成本又太高了

。

交通部报告了全部的管理费

（

含

其他

），

一共是

561

亿元

，

分摊到每个

收费站就是

3247

万元

。

以此简单推算

（

可能不准确

，

因为高速收费站或许比

非高速的成本高一些

）：

非高速的收费

站总成本是

322

亿元

，

而高速收费成

本总的只有

239

亿元

。

那么这些收费站的收益呢

？

也就

是它们收到的过路费有多少呢

？

交通

部的通告说

：

2013

年总计收了

3652

亿元的过路费

，

其中高速公路收了

3316

亿元

，

不难看出

，

非高速的过路

费收入只有

336

亿元

。

也就是说

，

过路

费减去收取过路费的管理成本

，

非高

速公路仅仅能够剩余

14

亿元

！

这个钱

连养护费用都不够

，

又如何能去偿还

债务的本息呢

？

所以

，

用收取过路费的办法来经

营非高速公路已经彻底失败了

。

现在

我们的非高速公路还有

3022

亿元的

债务余额

，

只是全国收费公路债务余

额的

10%

都不到

，

但是如果我们继续

用这样的收费站收费的办法

，

我们的

债务余额非但不能减少

，

还会越还越

多

。

相反

，

如果我们能够用燃油税的办

法来偿还这个非高速公路的债务余额

的话

，

只需要用一年的汽柴油燃油税

就够了

。

因为我们全国全年消费汽柴

油合计大约

2

亿吨

，

也就是

2700

亿升

左右

，

而现在的汽油燃油税是

1.4

元

，

柴油是

1.1

升

，

平均每升

1.25

元

。

这么

算起来应该是

3375

亿元

。

而今年

11-12

月间

，

我们政府已

经两次上调燃油税

，

合计上涨

40%

。

把

这个已经上涨了的燃油税水平保持

3

年

，

那么仅仅用多收的钱就已经足以

支付全部的非高速公路债务余额了

！

我们又何必继续保持这

992

个收费站

呢

？

如果我们不砍掉这些收费站

，

不用

燃油税去偿还掉这

3022

亿元的债务

余额

，

那么我们每年不仅要支付

336

亿元的过路费

，

还会增加我们的债务

136

亿元

（

150

亿元的利息减去

14

亿

元的结余

），

这样欠债越来越多

，

恐怕

交通部的老爷也很是头疼吧

？

另外

，

交通部所谓的亏损

661

亿

元是不靠谱的说法

，

因为其中包含了

归还本金的

1440

亿元

，

实际上

，

如果

不包含归还本金

，

毛利润是

779

亿元

，

并无亏损

。

换句话说

，

要还也只能每年

还本金

779

亿元

，

又如何能还出

1440

亿元来呢

？

如果能够按照上面的说法

，

用燃油税偿还非高速的债务

，

那么每

年就可以节省下

150

亿元的利息和

322

亿元的管理费

，

当然也减少了非高

速收费

336

亿元

，

合计

136

亿元

，

那样

的话

，

每年能够归还的高速公路本金

就可以提高到

915

亿元

。

（

作者系德国波恩大学经济学博士

）

【庄周梦蝶】

从市场开发角度来

看，廉价航空的国际

领域仍存在着巨大

的“蓝海” 。

蟊贼和雅贼

木木

琼瑶女士

，

大约可以过一个舒心

年了

；

曾经联名发声明力挺她的

109

位编剧

，

大约也能过一个舒心年了

。

琼

瑶们能过一个舒心年

，

当然要感谢北

京三中院在

25

日作出的一审判决

。

判

决之后

，

据说琼瑶女士很激动

，“

泪在

眼眶

”

地表示

：“

正义终于发出了声音

！

知识产权胜利了

！

让我对人生恢复了

信心

！ ”

琼瑶女士真是感性难改

，

但鉴于

国情的复杂性以及那一个个虽然过去

可仍鲜活异常的经验教训

，

虽可舒心

一时

，

要跳着脚地欢呼

，

似乎还是多多

少少早了一点儿

。

为什么呢

？

孙中山先生的那句名

言

———“

革命尚未成功

，

同志仍需努

力

”———

大概琼瑶女士应该并不陌生

吧

。

那么

，

琼瑶们什么时候才能够真正

扬眉吐气地欢呼胜利呢

？

大约非等到

剽窃者如过街老鼠般露头便遭喊打

、

相关商业出版机构遇到

“

小偷

”

避之唯

恐不及

、

执法者视

“

盗贼

”

如寇仇并必

置之死地而后快的时候不可

！

否则

，

琼

瑶们即使避免了于正们的再次骚扰

，

大约也难免于

“

王正

”、“

李正

”

们的不

断戕害

。

不过

，

要等到

“

天下无贼

”

的这一

天

，

估计难度不小

。

因为

“

偷盗意识

”

早

已深入到某些人的骨髓里

，

形成了行

为习惯

，

不偷盗

、

剽窃着过日子

，

就连

觉也睡不踏实

；

尤为难得的是

，

恶习浸

染的时间长了

，

贼们的胆色也就越发

地大起来

，

不但大街上

、

陋巷里的小蟊

贼如此

，

那些衣冠楚楚

、

道貌岸然地坐

在高档写字间里的

“

雅贼

”

也更嚣张

。

这样的人

，

没有外部霹雳手段的帮助

，

幻想着他们能自己突然良心发现并改

邪归正

，

就真的太天真了

。

“

乱世须用重典

”，“

矫枉必须过

正

”，

要想从根本上扭转这种盗贼盛行

的风气

，

立法者

、

执法者显然需要更有

所作为一些

。

现有的中国法律规定

，

小蟊贼在

街头巷尾

、

公室民宅盗窃财物

，

价值

在

5000

元到

2

万元之间的

，

就要被

判处

3

年以上

10

年以下有期徒刑并

处罚金

，

价值在

3

万元至

10

万元的

，

就要被判处

10

年以上有期徒刑或者

无期徒刑

。

而对于正这种专门对知识

产权下手的

“

雅贼

”，

现有的法律似乎

就要格外开恩得多

：

被人抓住

，

根本

不用担心坐牢

，

最多赔点儿钱了事

；

如此一来

，“

雅贼

”

们不嚣张

、

不理直

气壮地一展手脚

，

似乎就很对不起这

样的待遇

。

这种

“

窃钩

”

重判

、“

窃书

”

轻罚的

治理路数

，

显然早已不合现实潮流了

；

就本质而言

，

这样的治理路数

，

正是

“

雅贼

”

的队伍日益壮大的根源

。

要从

根本上扭转这种局面

，

没有法律更强

有力地支持

，

恐怕就不行

。

如果在立法

上能够对

“

窃钩者

”

和

“

窃书者

”

一视同

仁

，

只要认定剽窃事实成立

，

该抓的

抓

，

该判的判

，

该罚的罚

，

估计如于正

之类的

“

雅贼

”

们虽还不至于马上绝了

迹

，

但起码就不会那样嚣张

。

公安局里一般都会有一个

“

反扒

科

”，

反扒警察的主要工作就是在公

共场所抓贼

。

但中国的

“

雅贼

”

们都幸

运得很

，

用不着如街头的小蟊贼那样

时刻提心吊胆地提防着被警察抓

，

所

以

“

工作

”

起来都格外地大胆

、

干脆

。

如

果对

“

雅贼

”

们也能专门设置一个

“

反

扒科

”，

琼瑶们估计马上就能激动地晕

过去

。

北京三中院一审判琼瑶胜诉后

，

女作家庄羽就格外地感慨

，

在网上顺

势发了发

“

牢骚

”，

大约多年前与那个

叫郭敬明的

“

窃文者

”

的官司

，

至今让

她难以释怀

。

其实大可不必

，

既然不是

一类人

，

又何必因了异类的行为而烦

恼自己呢

。

不过

，

庄羽或许能够看得更

开些

，

毕竟

“

爬格子

”

的人的主要任务

是写字

，

没精力整日琢磨着防贼

、

打

贼

，

但法律显然不能也跟着装

“

糊涂

”，

否则

，

法律的天空

，

难免就总是蒙着一

层霾

。

（

作者系证券时报记者

）

【庙堂江湖】

只能够全国人民动

员起来一起想办法，

帮助交通部把这个

账本理理顺，还不知

道人家领情不领情。

廉价航空尴尬了

周凯莉

近日

，

一架从印尼泗水飞往新加

坡樟宜机场的亚航

QZ8501

突然失

联

，

随后被证实坠毁

。

这场惨痛的意外

让处于鼎盛时期的亚航帝国陷入了尴

尬处境

。

在东南亚地区

，

特别是印尼

，

某些

廉价航空公司的安全记录并不理想

。

但作为亚洲最大的廉价航空公司

，

亚

航的安全历史却非常出色

，

打开红色

的飞行手册

，

可以看到亚航密密麻麻

的飞行路线

，

仅在亚洲

，

亚航便运营前

往

121

个目的地的

167

次航班

。《

华尔

街日报

》

曾这样评论

，“

过去十年中

，

在

CEO

托尼费尔南德斯的领导下

，

亚航

一跃成为亚洲航空市场的变局者

，

成

功开创了廉价航空的新时代

”。

作为东南亚的旅游常客

，

每次出

行

，

我几乎都是在亚航的中文官网上订

购机票

。

每一个月

、

每一个季度或者适

逢节假日

，

亚航都会推出抢票的优惠活

动

，

有时甚至可以以数百元订购到往返

东南亚与中国大陆的机票

。

为了节省成

本

，

亚航和其他航空公司一样

，

都会采

用机龄较短

、

更为节能的单通道飞机

，

这一类飞机的单程飞行时间一般不超

过

5

小时

。

旅途中的行李托运

、

餐饮不

包括在机票费用之内

，

需要另外付费

，

付费方式十分简便

，

既可以在官网上购

买

，

也可以电话补订

。

发自内心地说

，

亚

航的服务体验十分之好

。

犹如一块丰美的蛋糕

，

中国一向

是航空公司的必争之地

。

但由于行业

监管

、

国家壁垒等问题

，

外来的航空公

司要真正进入市场并不容易

。

近年来

，

中国大陆放宽民用航空的政策限制

，

亚航

、

捷星

、

虎航等来自东南亚的廉价

航空公司在内地迎来了发展的春天

。

特别是信誉良好

、

实力强大的亚航

，

它

在中国大陆拓展的速度十分惊人

，

除

了北上广深之外

，

在成都

、

西安

、

武汉

等二线城市也纷纷开辟了飞往东南亚

的航空路线

。

从社会学上来看

，

亚航等廉价航

空的走红和中国的社会认知

、

阶层流

通等因素存在一定的关系

。

随着中国

社会阶层的进一步分化

，

中产阶级力

量成为金字塔中最为敦实的一层

。

由

于阶级结构的日趋成熟

，

资本所有者

有了超越自我的利益考虑

，

其关注不

再局限于马斯洛定律的基础状态

，

而

是需要通过建立起和外界的交流

，

来

辅佐支撑自我的坚实

、

有效的价值观

。

“

走出去看看

”

的假期生活

，

不仅是富

豪们所崇尚的休闲方式

，

更是以公司

白领

、

公务员

、

金融业从业者等中产阶

级的充电方法

。

相比于富豪们一掷千

金的头等舱

、

超五星酒店的消费习惯

，

中产阶级们更倾向于选择

“

经济舱

+

五星级酒店

”

的组合结构式消费

，

于是

廉价航空

，

特别是其在短程路线中的

备受欢迎

，

也就在意料之中了

。

相形之下

，

中国本土廉价航空业

的发展

，

特别是国内航空路线的开拓

历程可谓是磕磕碰碰

。

被垄断控制的航空业无法满足中

国日益增长的航空需求

，

而中国的廉

价航空产业却在艰难试错中

，

被动压

缩着原本已经甚为狭小的生存空间

。

仅在今年

，

国产新舟

60

客机三周内出

现两次起落架问题

，

其中

，

新舟

60

飞

机负责的天津至沈阳航线隶属于中国

廉价航空公司奥凯航空的航路

。

在资

本市场的话语体系中

，

中国廉价航空

更是不被看好

。 “

温商中的知更鸟

”

均

瑶集团依赖廉价航空起家

，

目前全资

拥有占据中国廉价航空市场一方天地

的吉祥航空

。

但是

，

作为国内廉航中的

佼佼者

，

吉祥航空几年内数次冲击

A

股上市

，

均铩羽而归

。

作为廉价航空模式的支持者

，

我

不认为亚航的此次事故会从根本上动

摇廉价航空日益生猛的发展势头

。

按

照最基础的经济规律来说

，

价格

、

时段

和航空品牌

，

是旅客选择航班的

“

三大

法宝

”，

其中价格首当其冲

。

廉价航空

的低成本

、

低票价路线

，

是其在与传统

航空公司竞争中的首要市场优势

。

而

从市场开发角度来看

，

廉价航空的国

际领域仍存在着巨大的

“

蓝海

”。

惨痛

的教训之后

，

夯实飞行实力

、

提高航线

安全度

、

增强天气预测能力和空难搜

救能力

，

是所有航空公司面临的考题

。

（

作者为中国上市公司舆情中心观察员

）


